

ACTA SESIÓN

17 de noviembre de 2022

LUGAR: Observatorio Paranal

HORARIO: 16:00 a 18:15 horas

PARTICIPANTES

Vía presencial:

1. Andrés Antivil, consejero.
2. Loreto Bravo, consejera.
3. Isabel Behncke, consejera.
4. Verónica Cabezas, consjera.
5. Alexis Kalergis, consejero.
6. Flavia Morello, consejera.
7. Carlos Olavarría, consejero.
8. Katherine Villarroel, directora ejecutiva.
9. Virginia Herrera, equipo Secretaría Ejecutiva.

Vía remota:

10. Silvia Díaz, ministra de CTCl.
11. Nicolas Grau, ministro de Economía.
12. Andrea Rodriguez, consejera y vicepresidenta del Consejo.
13. Rosario Navarro, consejera.
14. Bárbara Saavedra, consejera.

Se excusan los consejeros Guillermo Chong, Claudio Seebach y Klaus Schmidt-Hebbel.

PROGRAMA

- Aprobación del acta anterior
- Cuenta de actividades del período.
- Discusión en torno al foco de profundización de las orientaciones estratégicas.
- Contacto con ministros de CTCI y Economía para presentar nueva Presidencia del Consejo

SÍNTESIS Y ACUERDOS

La sesión la abre la vicepresidenta y pide a la directora que presente la tabla de la sesión. Antes de abordar el primer punto de la tabla, y en el contexto de la visita al Observatorio Paranal de la ESO, se comparten dos reflexiones que surgieron y que se propone abordar como Consejo a futuro: la primera se refiere a comprender y analizar la capacidad de atracción de inversiones que logra la astronomía como disciplina científica en el marco de una preocupación permanente por lograr un mayor financiamiento para las distintas disciplinas y la CTCI en general; y la segunda, es cómo aprovechar el desarrollo tecnológico sofisticado derivado de la actividad astronómica del país, como base de nuevas ofertas de valor e industrias. Los consejeros muestran su aprobación e interés por estas propuestas, entendiendo la necesidad de comprender en profundidad el “caso” de la astronomía en Chile.

Luego, se aprueba el acta de la sesión pasada.

A continuación se da cuenta de las actividades del período, partiendo por informar del avance en el área de trabajo de anticipación y análisis de tendencias. Al respecto se presenta la propuesta de organización de las comisiones de trabajo a cargo de identificar las implicancias para Chile de los cuatro grandes fenómenos de cambio identificados en el reporte de futuro recientemente publicado por el Consejo, en el que se reconoce a la revolución biológica y la revolución digital como las principales fuerzas transformadoras desde el avance científico tecnológico y a la sustentabilidad y los desafíos de la democracia, como preocupaciones globales de contexto. Se plantea que existirá una comisión que abordará los cuatro fenómenos de manera transversal, identificando las interrelaciones entre ellos y darán marco al trabajo de 4 subcomisiones que abordarán con mayor profundidad cada una de estas tendencias. Todos los espacios de análisis que abrirá el Consejo estarán integrados por expertos de distintas disciplinas y tomadores de decisión en el espacio público y privado.

Se informa también que se ha contratado a 4 expertos para contar con una propuesta de estructuración de contenidos que permita organizar el trabajo de la comisión y subcomisiones, propuesta que tiene como condición integrar las miradas de otros 4 expertos por cada desafío que complementen y enriquezcan su planteamiento, además de participar de un espacio de discusión en que de manera conjunta se identifican las relaciones entre las 4 tendencias. Los expertos son: Alejandra Figueroa en Sustentabilidad, José Miguel Piquer en Revolución digital, Kathya Araujo en Democracia y Virginia Garretón en Revolución biológica.

Algunos consejeros expresaron su confusión respecto de cómo se habían seleccionado los 4 desafíos. Ante las consultas, se recuerda que las 4 categorías de desafíos surgieron del análisis de reportes internacionales de prospectiva recientemente publicados, y que fueron la base del Reporte de Futuro 2022 publicado en octubre pasado. Se señala que en el reporte respectivo de 2018 habían surgido ya los desafíos de revolución digital y biológica y la preocupación por sustentabilidad -que fueron presentados en el análisis de tendencias de la Estrategia Nacional de CTCl de mayo-, y que el hallazgo más revelador fue la preocupación transversal respecto de los desafíos de la democracia y gobernanza global, como una preocupación global de futuro.

Se refuerza que estos temas son los que se trabajan en la línea de trabajo de futuro, y que otros temas relevantes forman parte del foco de orientaciones específicas a profundizar a partir de la Estrategia.

Por otra parte, varios consejeros expresan su valoración por el proceso y ratifican el mecanismo por el cual se seleccionaron los 4 desafíos. Plantean su interés en participar en el nombramiento de los expertos, en particular de aquellos que integran las mesas de diálogo. Asimismo, expresan la relevancia de la línea editorial que se da a la conversación, y en ese marco ven como relevante el trabajo de los expertos y plantean la necesidad de revisar las propuestas como Consejo antes de que se inicien los diálogos. También proponen conectar este trabajo con el Congreso Futuro y con otros actores, en particular el Gobierno.

Acogiendo los comentarios, la sesión continúa con la llegada de los ministros de CTCl y Economía, quienes presentan a Aisén Etcheverry como la nueva presidenta del Consejo. Relevan su experiencia en políticas públicas relacionadas tanto en el mundo privado como público, en particular como directora de Anid y recientemente en la coordinación de los distintos ministerios desde Segpres. Destacan que este nombramiento refuerza el compromiso por potenciar la contribución estratégica y transversal del conocimiento desde esta entidad. La nueva presidenta saluda a los miembros del Consejo, expresando su valoración por el

trabajo realizado y su compromiso por lograr una mayor incidencia. Los consejeros y consejeras se presentan, dan la bienvenida y expresan su satisfacción por su llegada como presidenta.

La vicepresidenta cierra este espacio agradeciendo la presentación y el saludo y se despide de los ministros y la nueva presidenta.

La sesión continua con la cuenta de actividades. Se informa de los avances en la comisión de capital natural que está en la última tramitación del decreto que la crea, y en la que el Consejo participa en la lógica de aportar al alineamiento estratégico de este proyecto, que ha promovido desde 2019. También se informa que se ha avanzado con Dipres y el BID en la materialización de una asesoría técnica para la evaluación sistémica del ecosistema de CTCl, la que se trabajara en un comité intergubernamental en el que se sumarán representantes de los ministerios de CTCl, Economía y Educación, junto al Consejo y la Dipres. Finalmente se da cuenta de las instancias en que ha participado el Consejo en el período: Encuentro Innovadores, Reunión con Periodistas y Encuentro en torno al agua y los desafíos del sector agrícola.

Terminada la cuenta, la vicepresidenta y la directora ejecutiva proponen posponer la discusión en torno a la priorización y foco de las orientaciones estratégicas para que ésta sea abordada en una próxima sesión y con la participación de la nueva presidenta. La vicepresidenta agradece y concluye la sesión.